

EL RUMBO DE SEVERIANO

Rumbo de Severiano : une traversée pour l'intégration, pour la Planète

Et si le plus beau voyage vers l'intégration se faisait par la mer ?

Amarré à Sète, le voilier « Severiano » va entamer en octobre prochain son départ pour Cuba. Ce voyage symbolique a pour objectif de réhabiliter l'histoire de Severiano de Heredia, ce noir né à Cuba en 1836, d'un riche planteur et d'une fille d'esclave, qui fut, président du conseil de Paris (le premier maire noir de France), député et ministre, l'un des hommes les plus progressistes et influents de son époque. Et pourtant la IIIème République, devenue raciste, l'effacera de notre Histoire. Cette odyssée entre l'Europe et la Caraïbe, comme un symbole de l'intégration mobilisera de nombreux jeunes et trentenaires en quête de rôles modèles et de récits fédérateurs pour embrasser les enjeux de notre temps, le vivre ensemble et l'action positive pour préserver la planète.

En France, en 2025, les faits de discrimination et de racisme sont en nette augmentation (en hausse de 11 % en 2024 – vie publique.fr), il y a un désamour croissant entre le grand public et les élites politiques (**Seuls 26 % des Français déclarent avoir confiance dans la politique – Cevipof 2025**) et on assiste à un certain backlash (retour en arrière) sur les questions environnementales et écologiques (Un quart des Français (27%) font de l'environnement et du climat un sujet prioritaire pour la France. Un chiffre en recul (-4 pts par rapport à 2022)). Pourtant, il y a une forte demande d'intégration, de rôles modèles, de transitions et de modes de vie différents, chez les jeunes et particulièrement les trentenaires.

Le « vivre ensemble » n'a jamais été autant décrié par une part notable de la population française alors tant bien même qu'il est plébiscité par les nouvelles générations. Dans un monde incertain et chahuté, redonner des repères et du souffle, par un voyage transatlantique inédit entre la France et Cuba, tel est le sens de ce projet fédérateur.

Une odysée pour la mémoire et l'intégration

«Rumbo de Severiano » propose une odyssée transatlantique unique, de la France à Cuba, portée par une double exigence : faire vivre la mémoire d'un homme d'exception – Severiano de Heredia – et embarquer un récit collectif et inclusif, capable de rassembler autour de valeurs universelles.

Chaque escale devient une étape initiatique. On y célèbre la biodiversité, la mémoire, la fraternité et l'engagement écologique.

“Ce n'est pas une simple navigation : c'est une manière de faire récit vivant et fédérateur, de créer du lien à travers la mémoire et les valeurs partagées. C'est un projet de notre siècle, pour agir en matière de protection de la mer et de la biodiversité, prenant appui sur l'engagement extraordinaire d'un homme de notre République que le système politique du XXème siècle a effacé de notre Histoire, parce que noir. Malheureusement, nous constatons en ce XXIe siècle que certains veulent effacer tout autant l'urgence climatique et écologique parce qu'elle les dérange. Nous ne lâcherons rien.”, déclare Cédric Lambert co-capitaine du « Severiano ».

EL RUMBO DE SEVERIANO

Une aventure humaine et collective pour concilier le vivre ensemble et protection de l'environnement

La sobriété sera de mise sur ce sloop de 11.80 qui emportera 4 équipiers. Chaque étape sera l'occasion d'une rencontre ou d'un apprentissage avec, au centre, la question de l'intégration et de la mémoire qui s'insère dans cette urgence écologique qui nous concerne tous.

Ce voyage sera l'occasion de découvertes et de mobilisation citoyenne scientifique pour la faune et la flore de la mer caraïbe, la participation au recensement des super-coraux, à la lutte contre la pollution plastique, la compréhension de l'envahissement des sargasses. Par des expositions et conférences autour de l'économie circulaire l'ensemble de l'équipe, équipage et experts associés. Et surtout ce voyage intégrera ce que l'on peut apprendre de sociétés qui, à bien des égards, pratiquent une économie bien plus circulaire que dans notre Europe.

De cette expérience, un partage sous forme de carnets de routes pédagogiques et de réflexion sur les rôles modèles humains et sociétaux, sera produit.

Un appel à la générosité

Le départ de Sète est l'occasion de boucler le budget de ce projet qui va durer plus d'un an et pour laquelle, les instigateurs et les navigateurs recherchent des financements pour compléter les efforts déjà engagés.

Chaque étape de la transat devient un acte d'intégration, une manière de dire : *"nous avançons ensemble, nous partageons en humilité et en responsabilité d'une génération qui veut prendre son destin"* Explique Sarah, la co-capitaine du sloop.

- Mécènes, jeunes, journalistes, citoyens, chacun peut faire « équipage » et participer à cette odyssée, apporter des moyens et des engagements, relayer et porter les ambitions. Ce sera l'occasion d'une immersion, le temps d'une escale pour vivre l'intégration dans un équipage, aborder les thématiques autour de l'inclusion et de la diversité, de la protection des mers et océans, la préservation de la biodiversité.
- Pour les collégiens, lycéens, universitaires, des fiches pédagogiques en rapport avec le programme scolaire, des synthèses pour renforcer les échanges universitaires et associatifs. C'est également l'opportunité de redécouvrir les penseurs, écrivains, artistes et politiques contemporains de Severiano de Heredia et de questionner par là-même sur cette politique de l'effacement par la République des femmes et des personnalités noires et racisés.
- Pour les journalistes et relais médiatiques la mise à disposition de matériels audio, vidéos, photos, et notes permettant d'alimenter des reportages positifs sur les enjeux d'une zone encore trop ignorée, la Caraïbe, où pourtant la France a une place et une responsabilité particulières.
- Pour la recherche et les ONG, le recueil d'informations et de données, le relais d'actions et de programmes, le partager et le renforcement des réseaux engagés pour permettre une plus forte coopération.

EL RUMBO DE SEVERIANO



- Gibraltar, Les Canaries, Cap-vert,
- Martinique, Guadeloupe, Marie Galante, les Saintes, Saint-Martin,
- La République dominicaine,
- Cuba pour 90 jours
- Retour par Les Açores
- Nantes et l'Île de Ré
- Paris



Pour suivre le projet
rumbodeseveriano@gmail.com
0667594408
www.cercle-severiano.org

Contacts mécénat et presse

Marie-Pierre Medouga

06 22 78 71 38

agencerp@orange.fr - www.mp-c.eu

EL RUMBO DE SEVERIANO

Biographies

Cédric Lambert, co-capitaine du « *Severiano* »



Fils de Franco-Cubain, Cédric Lambert incarne une génération nouvelle de voyageurs militants, guidés par un sens aigu de la justice sociale, de l'engagement écologique et de la mémoire historique. Co-capitaine du voilier Severiano, il porte au delà de l'Atlantique les valeurs de diversité, de fraternité et de transmission, au cœur du projet *Rumbo de Severiano*.

Diplômé d'un master en urbanisme et aménagement du territoire, Cédric a d'abord travaillé dans le logement social, notamment auprès de publics particulièrement vulnérables : sans-abri, demandeurs d'asile, mineurs non accompagnés. Son engagement solidaire ne s'arrête pas aux portes des institutions : pendant plus de trois ans il a sillonné l'Amérique latine et de la Caraïbe en participant à des missions locales de protection de la faune et de dépollution.

Plongeur confirmé de niveau Rescue Diver, il a également œuvré dans un refuge d'animaux sauvages en Bolivie, mené des campagnes de dépollution au Cap-Vert, et collaboré avec l'association Reseacle en Guadeloupe et Martinique pour lutter contre la pollution plastique. À terre comme en mer, il a développé une expertise sensible et concrète des enjeux environnementaux. Son engagement personnel en faveur d'un voyage lent et décarboné l'a même conduit à renoncer à l'avion depuis 2019.

Navigateur expérimenté, il totalise déjà plus de 10 000 milles nautiques, avec à son actif trois traversées de l'Atlantique. Ce parcours marin l'a naturellement conduit à porter la traversée transatlantique de *Rumbo de Severiano*, qu'il a conçue comme un acte de mémoire, un plaidoyer pour l'environnement et une célébration des liens entre les peuples.

Cédric Lambert s'inscrit également dans une filiation intellectuelle et mémorielle forte. Il a travaillé à la valorisation des archives du journaliste François Missen, prix Albert Londres et prix Pulitzer grand témoin de Cuba depuis 60 ans, et participé à une transmission intergénérationnelle de la mémoire de Severiano de Heredia, aux côtés de l'historien Paul Estrade. Parlant couramment le français, l'anglais, l'espagnol et le portugais, il se fait le passeur d'un récit transcontinental et universel.

Par son itinéraire, ses convictions et son engagement, Cédric Lambert donne une force vivante au projet *Rumbo de Severiano* : faire de cette traversée un voyage de réconciliation entre les mémoires, un manifeste pour la justice sociale, et un acte fort pour la protection de notre planète.

EL RUMBO DE SEVERIANO

Sarah Verhnet, co-capitaine du "Severiano"



Formée en sciences du sport (licence STAPS) puis éducatrice spécialisée diplômée, Sarah Verhnet incarne une génération en quête d'un équilibre entre engagement social, conscience écologique et quête de sens. Elle travaille depuis plusieurs années dans le monde social, accompagnant des enfants, adolescents, adultes et personnes âgées dans des situations de grande vulnérabilité – handicap, maladies, détresse sociale – dans les champs médico-sociaux, sanitaires et éducatifs.

Son parcours est marqué dès l'enfance par une sensibilité à la nature et un engagement pour sa préservation. Très tôt, elle participe à des actions de nettoyage en milieu naturel, en France et jusque récemment au Mexique : en volontariat à Veracruz, au sein de la fondation Yepez, elle s'est consacrée à la protection des tortues marines et à la lutte contre la déforestation, l'érosion des plages et la pollution plastique, notamment en sensibilisant les écoliers mexicains.

Sarah s'est également engagée dans le groupe associatif Siel Bleu, comme enseignante en activité physique adaptée et santé, en particulier dans les zones d'éducation prioritaire. Elle y développe des ateliers de relaxation et de gestion des émotions pour les enfants et les adolescents, promouvant l'acceptation de soi et la reconnaissance de l'autre dans sa diversité.

Elle a parcouru plus de 10 000 milles nautiques à bord de divers voiliers à travers l'Atlantique, la mer des Caraïbes et la Méditerranée. De la traversée Canaries – Guadeloupe à la navigation entre Panama, Costa Rica et Cuba, elle a multiplié les expériences humaines et maritimes à bord de bateaux solidaires, s'inscrivant dans une logique de voyage lent, sobre et respectueux des ressources. Elle a notamment navigué avec l'association Sail of Solidarity au plus proche des communautés littorales et des écosystèmes marins.

Son engagement pour un mode de vie écologique et économique se traduit dans son quotidien : vivre en bateau à voile, sensibiliser à la réduction de l'empreinte écologique, parler d'un autre rapport au monde. Trilingue (français, espagnol, anglais), elle transmet son expérience sur les réseaux sociaux et dans les échanges de terrain.

Par son engagement humaniste, sa connaissance du monde associatif et de l'océan, Sarah Verhnet apporte une dimension essentielle au projet El Rumbo de Severiano. Elle y incarne une écologie vécue, un féminisme en mouvement, et une force de transmission tournée vers l'éducation, le soin, et la nature.

EL RUMBO DE SEVERIANO

Bibliographies sur Severiano de Heredia :

Livres

- **Severiano de heredia, ce mulâtre cubain que paris fit « maire » et la république, ministre** - Paul Estrade, Ed. Les Indes Savantes, juillet 2011
- **Severiano de Heredia, élu de la République** (BD historique) - Isabelle Dethan (Dessin, Couleurs), Antoine Ozanam (Scénario) – Ed. Passes Composés – Septembre 2021
- **Los tres Heredia** - Sabine Faivre d'Arcier, Ed. Imagen Contemporanea, Janvier 2012

Podcasts et divers internet

<https://www.radiofrance.fr/francebleu/podcasts/la-france-toute-une-histoire/severiano-de-heredia-le-premier-maire-afrro-americain-de-paris-3312040>

<https://www.europe1.fr/emissions/les-recits-de-stephane-bern/severiano-de-heredia-4066935>

<https://www.pariszigzag.fr/insolite/histoire-insolite-paris/severiano-de-heredia-maire-paris>

https://www.youtube.com/watch?v=KsU0yR_KUOI

<https://www.chosesasavoir.com/quel-fut-le-fabuleux-destin-de-severiano-de-heredia/>

<https://scriipt.com/2025/07/severiano-de-heredia-ou-le-sortilege-de-loubli/>

Articles de Presse :

<https://la1ere.franceinfo.fr/2015/10/05/l-hommage-de-paris-severiano-de-heredia-maire-noir-de-paris-et-ministre-de-la-republique-au-xixe-siecle-292827.html>

<https://la1ere.franceinfo.fr/municipales-1879-paris-eu-son-premier-seul-maire-noir-son-histoire-severiano-heredia-801589.html>

<https://rci.fm/deuxiles/infos/Politique/Severiano-de-Heredia-lhommage-de-Paris>

https://www.lemonde.fr/les-decodeurs/article/2020/06/26/severiano-de-heredia-a-t-il-ete-le-premier-maire-de-paris-noir_6044318_4355770.html

<https://www.rfi.fr/es/francia/20200722-severiano-de-heredia-de-hijo-de-esclavos-en-cuba-a-primer-alcalde-negro-de-par%C3%ADas>